

TINGKAT PENGETAHUAN TENTANG KESEHATAN GIGI DAN MULUT KADER POSYANDU DI WILAYAH KERJA PUSKESMAS ABIANSEMAL I KABUPATEN BADUNG TAHUN 2018

by Ida Ayu Made Bintang Rusmini, Sagung Agung Putri Ida Ayu Dewi
Kumala Ratih, Regina Tedjasulaksana

Submission date: 16-Feb-2022 03:01PM (UTC+0700)

Submission ID: 1763674960

File name: 1262-3023-1-SM_1_abiansemal.pdf (200.59K)

Word count: 1563

Character count: 9423

TINGKAT PENGETAHUAN TENTANG KESEHATAN GIGI DAN MULUT KADER POSYANDU DI WILAYAH KERJA PUSKESMAS ABIANSEMAL I KABUPATEN BADUNG TAHUN 2018

Ida Ayu Made Bintang Rusmini¹, Sagung Agung Putri Dwiastuti², Ida Ayu Dewi Kumala Ratih³, Regina Tedjasulaksana⁴

¹ Mahasiswa Jurusan Kesehatan Gigi Poltekkes Kemenkes Denpasar

^{2,3,4} Dosen Jurusan Kesehatan Gigi Poltekkes Kemenkes Denpasar

Koresponden : sagungagungputri@yahoo.co.id

Abstract.

Posyandu cadre were volunteers that assist the running of health services in Posyandu activities, should have knowledge and skills about the maintenance of oral health, so as to provide information about oral health to the community through posyandu activities. The purpose of this study is to know the level of oral health knowledge of Posyanducadre in Health Centre Abiansemal I of Badung Regency in 2018. This Descriptive study used total population as much as 165 cadre. Based on the study that the 89,32 % of cadre with the excellent of knowledge criteria, 8,73% with good criteria and 1,94 % cadre with enough. Avaragelevel of knowledge of posyanducadreis 90,14% with education level of elementary school is 1 person,junior high school level 19 person,senior high school level 72 person,diploma level 4 person and bachelor degree 7 person. The conclusions of this study are Posyandu cadre in healtcentreAbiansemal I most have
Keywords: Level of knowledge, oral health ,Posyandu cadre

Pendahuluan

Posyandu adalah kegiatan yang dilaksanakan oleh, dari, dan untuk masyarakat yang bertujuan untuk meningkatkan derajat kesehatan masyarakat pada umumnya, serta kesehatan ibu dan anak pada khususnya. Posyandu merupakan bagian dari pembangunan untuk mencapai keluarga kecil bahagia dan sejahtera, dilaksanakan oleh keluarga bersama dengan masyarakat dibawah bimbingan petugas kesehatan dari Puskesmas setempat. Sasaran utama kegiatan Posyandu ini adalah balita dan orang tuanya, ibu hamil, ibu menyusui dan bayinya, serta wanita usia subur. Sebagai pelaksana dari posyandu tersebut adalah Kader. Kader posyandu itu seorang tenaga sukarela yang direkrut dari, oleh dan untuk masyarakat, yang bertugas membantu kelancaran pelayanan kesehatan. Keberadaan kader sering dikaitkan dengan pelayanan rutin Posyandu. Seorang kader Posyandu harus mau bekerja secara sukarela dan ikhlas, mau dan sanggup melaksanakan kegiatan

Posyandu, serta mau dan sanggup menggerakkan masyarakat untuk melaksanakan dan mengikuti kegiatan Posyandu¹.

Kader Posyandu harus mempunyai jiwa pelopor, pembaharu dan penggerak masyarakat dan diutamakan berasal dari anggota masyarakat setempat. Kader Posyandu juga harus bekerja sukarela dan memiliki kemampuan dan waktu yang luang, dapat membaca dan menulis, memberikan penyuluhan dan dapat memberikan tips-tips sederhana tentang kesehatan dan himbauan untuk berperilaku hidup bersih dan sehat kepada masyarakat, sehingga para kader sangat penting memiliki pengetahuan agar pelaksanaan pembangunan kesehatan dapat tercapai secara optimal. Kader Posyandu berperan dalam pelaksanaan dan pembinaan posyandu, sebaiknya juga memiliki pengetahuan dan keterampilan tentang pemeliharaan kesehatan gigi dan mulut, sehingga mampu memberi informasi tentang kesehatan gigi dan mulut kepada masyarakat melalui kegiatan posyandu.⁵

21

Metode

Penelitian ini merupakan penelitian deskriptif, dengan populasi seluruh Kader posyandu yang tercatat di Wilayah kerja Puskesmas Abiansemal I tahun 2018, yaitu sebanyak 165 orang.

Sampel adalah sebagian yang diambil dari keseluruhan obyek yang diteliti yang dianggap mewakili.² Dalam penelitian ini peneliti menggunakan tehnik *accidental sampling*, yaitu pengambilan responden yang kebetulan ada (tersedia disuatu tempat sesuai dengan konteks peneliti) dengan kriteria inklusi sebagai berikut :responden Kader Posyandu, responden hadir pada saat penelitian, bersedia untuk dijadikan sampel. Data yang sudah terkumpul dianalisis dengan statistik univariate di gunakan untuk mengetahui frekuensi dan rata-rata tingkat pengetahuan. Nilai setiap pertanyaan pada kuesioner adalah 5 untuk jawaban yang benar. Jika semua pertanyaan dijawab dengan benar maka akan mendapat nilai 100.

Hasil

Karakteristik subyek penelitian

Tabel 2. Karakteristik Kader Posyandu di Wilayah Kerja Puskesmas Abiansemal I Berdasarkan Tingkat Pendidikan

Variabel	Tingkat pendidikan	frekuensi	%
Pendidikan	SD	1	0,97
	SMP	19	18,44
	SMA/SMK	72	68,93
	D1/D3	4	3,88
	S1	7	6,79
Total		103	

Tabel 2 menunjukkan bahwa berdasarkan tingkat pendidikan, jumlah pendidikan terakhir yang ditempuh kader paling banyak adalah pendidikan terakhir SMA. Yaitu 68,93%

a. Persentase kader Posyandu di Wilayah Kerja Puskesmas Abiansemal I yang memiliki tingkat pengetahuan dalam kategori baik sekali, baik, cukup, kurang dan gagal

Tabel 3. Persentase Kader Posyandu di Wilayah Kerja Puskesmas Abiansemal I yang memiliki tingkat pengetahuan dalam kategori Baik sekali, Baik, Cukup, Kurang dan Gagal

Kategori Kelompok	f	%
Baik sekali	92	89,33
Baik	9	8,73
Cukup	2	1,94
Kurang	0	0,00
Gagal	0	0,00
Jumlah	103	100

Berdasarkan tabel 3 diketahui persentase Kader Posyandu di Wilayah Kerja Puskesmas Abiansemal I yang memiliki tingkat pengetahuan paling banyak yaitu kelompok baik sekali sebanyak 92 orang (89,33%)

b. Rata-rata tingkat Pengetahuan Kader Posyandu di Wilayah Kerja Puskesmas Abiansemal I tahun 2018 berdasarkan Tingkat Pendidikan

Tabel 4. Rata-rata Tingkat Pengetahuan Kader Posyandu di Wilayah Kerja Puskesmas Abiansemal I Tahun 2018 berdasarkan Tingkat Pendidikan

Tingkat Pendidikan	f	Tingkat pengetahuan				
		Baik sekali	Ba ik	Cu- kup	Ku- rang	Ga- gal
SD	1	-	-	1	-	-
SMP	19	12	6	1	-	-
SMA	72	69	3	-	-	-
D1	4	4	-	-	-	-
S1	7	7	-	-	-	-
Total	103	92	9	2	-	-

Tabel 4 menunjukkan bahwa rata-rata tingkat pengetahuan kader Posyandu berdasarkan tingkat pendidikan kader Tahun 2018 yaitu rata rata tingkat pengetahuan tertinggi yaitu baik sekali yaitu 92 orang, dengan pendidikan SMA sebanyak 69 orang

1. Analisis data

Tabel 5 Rata-rata Tingkat Pengetahuan Kader Posyandu di Wilayah Kerja Puskesmas Abiansemal I Tahun 2018 berdasarkan tingkat Pendidikan

Tingkat Pendidikan	Kader		Tingkat Pengetahuan
	Frekuensi	Skor	Rata-rata
SD	1	60	60,00
SMP	19	1.605	84,47
SMA	72	6.590	91,52
D1	4	360	90,00
S1	7	670	95,71
Jumlah	103	9.285	90,14

Tabel 5 menunjukkan bahwa rata-rata tingkat pengetahuan kader Posyandu Tahun 2018 yaitu rata-rata 90,14

Pembahasan

Berdasarkan hasil penelitian terhadap 103 orang kader Posyandu di Wilayah Kerja Puskesmas Abiansemal I, Kecamatan Abiansemal Kabupaten Badung diperoleh bahwa persentase kader Posyandu di Wilayah Kerja Puskesmas Abiansemal I yang memiliki tingkat pengetahuan terbanyak yaitu tingkat pengetahuan dalam kategori baik sekali dengan jumlah 92 orang (89,32 %), hal ini dimungkinkan karena Kader Posyandu di wilayah kerja Puskesmas Abiansemal I mempunyai minat yang besar untuk belajar sehingga setiap kali petugas puskesmas memberikan penyuluhan kepada ibu-ibu balita di posyandu, khususnya penyuluhan tentang kesehatan gigi dan mulut, para kader juga dengan antusias mendengarkan sehingga menambah ilmu bagi para kader posyandu. Hal ini sesuai dengan pernyataan dari Syah (2012), bahwa minat sangat berpengaruh terhadap tingkat pengetahuan, dimana minat adalah kecenderungan dan kegairahan yang tinggi atau keinginan yang besar terhadap sesuatu yang akan mempengaruhi kualitas pencapaian hasil belajar dalam bidang studi tertentu³.

Sebagian besar tingkat pendidikan kader Posyandu di Wilayah Kerja Puskesmas Abiansemal I adalah berpendidikan SMA, dan memiliki tingkat pengetahuan tentang

kesehatan gigi dan mulut baik sekali, hal ini dimungkinkan karena kader dengan pendidikan SMA atau sederajat memiliki wawasan dan kemampuan lebih baik dalam menyerap informasi yang didapat, terutama tentang kesehatan gigi dan mulut. Keadaan ini sesuai dengan yang diungkapkan oleh Sriyono (dalam Sumiasih 2007) bahwa pengetahuan dapat dikaitkan dengan tingkat pendidikan, jadi semakin tinggi pendidikan seseorang, maka semakin baik pula pengetahuan orang tersebut. Pendidikan merupakan dasar dalam pengembangan pengetahuan, sikap, dan keterampilan. Sebaliknya jika seorang tingkat pendidikannya rendah, akan menghambat perkembangan sikap dan keterampilan seseorang⁴.

Hasil penelitian ini sejalan dengan kondisi Puskesmas Abiansemal I sebagai Puskesmas yang membina posyandu adalah Puskesmas ISO 9001:2008 pada tahun 2016, dan pada tahun 2017 Puskesmas Abiansemal I sudah terakreditasi dengan hasil utama, dan pada tahun 2018 ini Puskesmas Abiansemal I memperoleh Juara 1 dalam Puskesmas berprestasi tingkat Provinsi Bali dan berhak mewakili Provinsi Bali untuk maju ke tingkat Nasional, hal ini memberi imbas terselenggaranya posyandu yang optimal dan kader posyandu yang mempunyai wawasan dan pengetahuan tentang kesehatan umumnya, juga memberikan dampak positif bagi kader posyandu untuk tetap menambah wawasannya tentang kesehatan⁶.

Simpulan

Berdasarkan hasil penelitian tingkat pengetahuan tentang kesehatan gigi dan mulut pada kader Posyandu di Wilayah kerja Puskesmas Abiansemal I, Kecamatan Abiansemal Kabupaten Badung tahun 2018 dapat disimpulkan bahwa sebagian besar kader Posyandu mempunyai tingkat pengetahuan termasuk dalam kategori baik sekali dan rata-rata tingkat pengetahuan kader Posyandu berdasarkan tingkat pendidikan termasuk dalam kategori baik

sekali, dan rata-rata tingkat pendidikan kader adalah tingkat pendidikan SMA.

16
Saran

Berdasarkan hasil penelitian, penulis dapat memberikan saran sebagai berikut:

1. Kepada para Kader Posyandu diharapkan untuk tetap mempertahankan hasil yang didapat sehingga sehingga akan dapat lebih berperan dalam memberikan informasi dan motivasi kepada masyarakat.

2. Kepada para Kepala Desa wilayah kerja Puskesmas Abansemal I diharapkan untuk tetap membantu dalam meningkatkan kesehatan gigi dan mulut dengan cara menyertakan program kesehatan gigi dan mulut dalam kegiatan Posyandu.

1. Kepada tenaga kesehatan dari Puskesmas yang bekerja sama dalam kegiatan Posyandu khususnya di bagian kesehatan gigi dan mulut masyarakat tetap berpartisipasi dalam meningkatkan kesehatan gigi dan mulut masyarakat.

Daftar Pustaka

1. Sulistyorini, 2010. *Posyandu dan Desa Siaga*. Nuha Medika, Yogyakarta.
2. Notoatmodjo, S., 2002. *Metodologi Penelitian Kesehatan*. Jakarta: Rineka Cipta
3. Syah, M. 2007. *Psikologi Belajar*. Jakarta: PT. Raja Grafindo Persada.
4. Sriyono, N.W. 2009. *Pencegahan Penyakit Gigi dan Mulut Guna Meningkatkan Kualitas Hidup*. Yogyakarta: UGM
5. Depkes RI, tahun 2011 *Kemenkes Buku Panduan Kader Posyandu*
6. Puskesmas Abiansemal I .2016. *Profil Puskesmas Abiansemal I tahun 2016*: t.p
7. Srigupta, A.A. 2004. *Perawatan Gigi dan Mulut*. Jakarta: Prestasi Pustaka Publisher.

TINGKAT PENGETAHUAN TENTANG KESEHATAN GIGI DAN MULUT KADER POSYANDU DI WILAYAH KERJA PUSKESMAS ABIANSEMAL I KABUPATEN BADUNG TAHUN 2018

ORIGINALITY REPORT

23%
SIMILARITY INDEX

%
INTERNET SOURCES

23%
PUBLICATIONS

%
STUDENT PAPERS

PRIMARY SOURCES

- 1** Bibi Ahmad Chahyanto, Donna Pandiangan, Edwin Sovvan Aritonang, Mesa Laruska. "Pemberian informasi dasar Posyandu melalui kegiatan penyegaran kader dalam meningkatkan pengetahuan kader di Puskesmas Pelabuhan Sambas Kota Sibolga", *AcTion: Aceh Nutrition Journal*, 2019
Publication **3%**
- 2** Syukrianti Syahda, Ria Irena. "PEMENUHAN MAKANAN BALITA DI DESA RANAH SINGKUANG KABUPATEN KAMPAR", *Community Development Journal : Jurnal Pengabdian Masyarakat*, 2021
Publication **2%**
- 3** Retno Puspitaningtiyas, Michael A. Leman, Juliatri .. "Perbandingan efektivitas dental health education metode ceramah dan metode permainan simulasi terhadap peningkatan pengetahuan kesehatan gigi dan mulut anak", *e-GIGI*, 2017 **2%**

4

Ety Aprianti, Sri Suciana, Fery Musharyadi, Yona Firdali Ranti, Desi Noviayanti. "KARAKTERISTIK KADER DAN EVALUASI PELAKSANAAN KEGIATAN POSYANDU DIWILAYAH KERJA PUSKESMAS PEMBANTU KURAO KECAMATAN NANGGALO KOTA PADANG TAHUN 2019", Human Care Journal, 2020

2%

Publication

5

Gisela Harlindong, Ni Wayan Mariati, Bernat Hutagalung. "GAMBARAN TINGKAT PENGETAHUAN SISWA TENTANG PENCABUTAN GIGI DI SMP NEGERI 2 LANGOWAN", e-GIGI, 2014

1%

Publication

6

Dany Aguswahyudi, Ririn Ikana Desanti, Fransiscus Ati Halim. "The Design of Web-Based Transaction Module in The Context of Implementing ERP in Procurement Company", 2021 6th International Conference on New Media Studies (CONMEDIA), 2021

1%

Publication

7

Mery Novaria Pay, Melkisedek O Nubatonis, Merniwati S Eluama, Leny M. A. Pinat. "PENGETAHUAN, MOTIVASI, PERAN GURU DENGAN PERILAKU KESEHATAN GIGI PADA

1%

8

Rani Agung, Wahyuningsih Wahyuningsih,
Rahmat Mubaraq. "PENGARUH KUALITAS
PRODUK TERHADAP KEPUTUSAN KONSUMEN
MEMBELI PRODUK OLI PT. JPI KOTA PALU",
Jurnal Ilmu Manajemen Universitas Tadulako
(JIMUT), 2020

Publication

1 %

9

Wahyu Kurniawan, Agustina Sri Purnami.
"KORELASI ANTARA MINAT BELAJAR DAN
FASILITAS BELAJAR DENGAN PRESTASI
BELAJAR MATEMATIKA SISWA KELAS XI IPS
SMA NEGRI 1 KASIHAN BANTUL YOGYAKARTA
TAHUN AJARAN 2013/2014", UNION: Jurnal
Ilmiah Pendidikan Matematika, 2015

Publication

1 %

10

Syaefuddin Syaefuddin, Adang Danial, Lulu
Yuliani. "Partisipasi PLS Melalui Kader Pos
Pelayanan (Posyandu) "Seruni" Dalam
Penyuluhan Pembangunan Kesehatan di
Masyarakat RW 10 Kelurahan Kahuripan
Kecamatan Tawang Kota Tasikmalaya",
Comm-Edu (Community Education Journal),
2019

Publication

1 %

11

Mardjan Mardjan, Ismael Saleh, Dian Lupita Kusumawati. "ANALISIS FAKTOR YANG BERHUBUNGAN DENGAN KINERJA POSYANDU DI WILAYAH KERJA PUSKESMAS SUNGAI AMBAWANG", Jurnal Kesmas (Kesehatan Masyarakat) Khatulistiwa, 2019

Publication

1 %

12

Rini Jusy Fitriana, Siti Salamah. "PERBEDAAN PENYULUHAN METODE DONGENG DAN PERMAINAN MONOPOLI TERHADAP PENGETAHUAN MENYIKAT GIGI PADA KELOMPOK USIA 9-10 TAHUN DI SDN 1 PALAM BANJARBARU", Jurnal Skala Kesehatan, 2019

Publication

1 %

13

Betrix E. Marimbun, Christy N. Mintjelungan, Damajanty H.C. Pangemanan. "Hubungan tingkat pengetahuan tentang kesehatan gigi dan mulut dengan status karies gigi pada penyandang tunanetra", e-GIGI, 2016

Publication

1 %

14

Eka Riana, Tria Susanti, Nadhea Rizha Ananda, Rizka Anisa. "PENDAMPINGAN IBU HAMIL DI ERA PANDEMI COVID-19 DALAM UPAYA PENINGKATAN CAKUPAN PELAYANAN IBU HAMIL DI PUSKESMAS KARYA MULIA PONTIANAK", SELAPARANG Jurnal Pengabdian Masyarakat Berkemajuan, 2021

1 %

15

Irma Fidora, Marizki Putri, Mahdalena Chaniago. "FAKTOR PENYEBAB TERJADINYA EPILEPSI PADA PASIEN RAWAT JALAN DI POLI ANAK", *Al-Asalmiya Nursing Jurnal Ilmu Keperawatan (Journal of Nursing Sciences)*, 2021

Publication

1 %

16

Made Aditya Putra, Sandi Asmara, Cich Sugianti, Dwi Dian Novita. "UJI KINERJA ALAT PENGERING SILINDER VERTIKAL PADA PROSES PENGERINGAN JAGUNG (*Zea mays ssp. mays*)", *Jurnal Teknik Pertanian Lampung (Journal of Agricultural Engineering)*, 2018

Publication

1 %

17

Rizkia Irianti, Karel Pandelaki, Christy Mintjelungan. "GAMBARAN PENGETAHUAN TENTANG HALITOSIS PADA BURUH DI PELABUHAN MANADO", *e-GIGI*, 2015

Publication

1 %

18

Engkartini, Rully Andika, Lia Febriani. "Pemberdayaan dan Pembentukan Kelompok Peduli Diabetes Melitus Pada Kader Masyarakat di Wilayah Kelurahan Menganti", *Jurnal Pengabdian Masyarakat Al-Irsyad (JPMA)*, 2020

Publication

1 %

19

Erma Herdyana, Zerin Novitasari.
"PERBEDAAN PENGETAHUAN KADER
POSYANDU TENTANG DETEKSI DINI TUMBUH
KEMBANG (DDTK) PRA DAN PASCA
PENYULUHAN DI POSYANDU (Desa Putukrejo
Kecamatan Loceret Kabupaten Nganjuk)",
JURNAL KEBIDANAN, 2019

Publication

1 %

20

Ollivia R. Anggow, Christy N. Mintjelungan, P.
S. Anindita. "Hubungan pengetahuan
kesehatan gigi dan mulut dengan status
karies pada pemulung di tempat
pembuangan akhir Sumompo Manado", e-
GIGI, 2017

Publication

1 %

21

Bayu R. E. Warouw. "GAMBARAN TINGKAT
PENGETAHUAN DAN SIKAP MASYARAKAT
TENTANG PENCABUTAN GIGI DI DESA
MOLOMPAR UTARA KABUPATEN MINAHASA
TENGGARA", e-GIGI, 2014

Publication

<1 %

22

Sucy Hasfya, Idamawati Nababan, Suci
Erawati. "Perbedaan Pengetahuan dan
Perilaku Mahasiswa Kesehatan Mulut Kelas 5-
6 (UKGS dan NON-UKGS)", Jurnal Ilmiah
Kesehatan Sandi Husada, 2021

Publication

<1 %

Exclude quotes On

Exclude matches Off

Exclude bibliography On

TINGKAT PENGETAHUAN TENTANG KESEHATAN GIGI DAN MULUT KADER POSYANDU DI WILAYAH KERJA PUSKESMAS ABIANSEMAL I KABUPATEN BADUNG TAHUN 2018

GRADEMARK REPORT

FINAL GRADE

/0

GENERAL COMMENTS

Instructor

PAGE 1

PAGE 2

PAGE 3

PAGE 4

PAGE 5
